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RICARDO MONREAL, EL GRAN 
AUSENTE DEL INFORME.
Era lo lógico que el senador RICARDO 
MONREAL asistiera al Primer Informe 
de Gobierno de su hermano, por quien 
ha pedido confianza y paciencia porque 

va por el título del mejor 
gobernador que ha 

tenido Zacatecas. 
Pero no vino. Los 
zacatecanos lo 
conciben como 
u n a  d e  l a s 
for ta lezas  del 
gobernador, sino 
es la que más, 

por la experiencia, 
e l  t r a t o ,  l a s 

relaciones, todo. Fue 
e l  p r i m e r o  d e  l o s 

MONREAL en disfrutar del poder y 
padecer el escarnio, las acusaciones, 
pero baste ver dónde está para saber 
de qué está hecho y todo lo que puede 
enseñar a sus hermanos que van por 
el mismo camino.

DAV I D  I M PLE M E N TA  N U E VO 
PROTOCOLO.
Al menos así fue como se percibió 
cuando el gobernador simplemente se 
paró en el vestíbulo del Congreso del 
Es tado y  entregó el  informe de 

resultados en físico. Sólo 
eso, y se retiró. Sus 

a s e s o r e s  l e 
aseguraron que la 
ley no indica hora 
ni protocolo para 
e l lo .  Tampoco 
q u e  d e b a 
q u e d a r s e  a 
e s c u c h a r  l o s 

posicionamientos 
políticos de cada 

bancada partidista y 
DAVID dijo, pues para 

qué quedarse. Cumplió con la 
ley y no hay quién se lo refute, pero 
parece que sus asesores no le dijeron 
que lo cortés no quita lo valiente y, 
para evitar el oprobio, debió mínimo 
escuchar a los diputados, aunque no 
dijera ni pío.

HACEN A UN LADO ACUERDOS 
ENTRE DIPUTADOS.
Así como lo dijimos. Eso de que –otra 
vez- los diputados locales hubieran 
conciliado, convenido trabajar todos 
en conjunto por Zacatecas se me hacía 
más bien un cuento chino que lo que 
realmente buscan. La prueba es que 
varios de ellos, como 12, prefirieron 
abandonar la sesión legislativa con 
carácter de solemne, para acompañar 
al gobernador, pero a dar su mensaje 
en otro lado que no fue el recinto 
legislativo. Parece que de poco sirvió 

q u e  e l  p e t i s t a 
X E R A R D O 
R A M Í R E Z 
MUÑOZ se haya 
acabado la saliva 
e n  t r a t a r  d e 
c o nve n c e r l o s , 
p o r q u e  a  l a s 
p r i m e r a s  d e 
c a m b i o 
a b a n d o n a r o n  s u 
r e s p o n s a b i l i d a d  y 
botaron la agenda legislativa.

ARTURO NAHLE, ENTRE LA ESPADA 
Y LA PARED.
El que cumplió a cabalidad fue el 
magistrado presidente del TSJEZ, 
ARTURO NAHLE GARCÍA, quien llegó 
al Congreso local para ser partícipe de 
este acto de rendición de cuentas del 
góber,  pero no se la 
esperaba que éste o 
iba a querer pasar 
ni a la sala de la 
c a sa  y  só lo  se 
q u e d ó  e n  e l 
recibidor. Cuando 
DAV I D  s e  f u e 
invitó a algunos 
d ipu t ados  – de 
casa, sobre todo- y 
a  N A H L E ,  p o r 
supuesto, quien con la 
certeza de que debía estar 
donde  es t á ,  pero  no  re su l t aba 
conveniente lastimar la relación que 
tiene el Judicial con el Ejecutivo, pues 
allá va. Bien le quedó la frase: “¡No 
voy, me llevan!”.

LA OPOSICIÓN SACA LAS UÑAS.
Los diputados de oposición, con todo 
y que también habían suscrito el 
acuerdo de conciliación con la bancada, 
con la actitud del gobernador, a la que 
consideraron de desdén y desaire, 
sacaron las uñas para reclamar 
que el Poder Legislativo 
f u e  i g n o r a d o . 
E N R I Q U E 
L AV I A D A ,  d e 
M o v i m i e n t o 
Ciudadano, no se 
a n d u v o  c o n 
mi ramientos  y 
reprochó que esta 
fuera la primera 
vez que una sesión 
solemne de rendición 
de cuentas del Poder 
Ejecutivo se realice sin que 
siquiera esté presente el titular del 
Ejecut ivo.  Lo secundaron GABY 
BASURTO del PRI; LUPE CORREA del 
PAN; JOSÉ JUAN MENDOZA del PRD, 
aunque él lo hizo a medias; XERARDO 
RAMÍREZ del PT; y hasta ERNESTO 
GONZÁLEZ, de Morena.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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MONSERRAT RIVAS

BLOQUEADA, LA VIALIDAD 
ARROYO DE LA PLATA

GUADALUPE, ZAC.- LA VIALIDAD ARROYO DE LA 
PLATA, A LA ALTURA DE LA GLORIETA, QUEDÓ BLO-
QUEADA LUEGO DE QUE EL SOCAVÓN QUE ESTABA 
ATENDIENDO EL GOBIERNO MUNICIPAL SE HICIERA 
MÁS GRANDE Y PROFUNDO, TRAS LA FUERTE TOR-
MENTA REGISTRADA ESTE MIÉRCOLES.
INCLUSO, SE HUNDIÓ UNA PARTE DEL CAMELLÓN 
Y SE LLEVÓ UNA LÁMPARA DE ALUMBRADO PÚ-
BLICO, ASÍ COMO ALGUNOS ÁRBOLES, POR LO QUE 
REPRESENTA UN RIESGO MAYOR.
ANTE ELLO, ELEMENTOS DE LA DIRECCIÓN DE PO-
LICÍA DE SEGURIDAD VIAL SE MANTIENEN ALERTA 
EN ESTE LUGAR, PARA EVITAR EL TRÁNSITO DE VE-
HÍCULOS, EN LO QUE LAS AUTORIDADES MUNICI-
PALES RESUELVEN EL DESPERFECTO
TEXTO Y FOTO: TANYA ORTIZ



ZACATECAS, ZAC.- “A un año del 
inicio de esta nueva gobernanza, 
tenemos las peores cifras en la 
historia de un Zacatecas que 
agoniza”, expresó la diputada Ma-
ría del Mar de Ávila Ibargüengo-
ytia, en el marco del Primer In-
forme de Gobierno del Ejecutivo 
estatal.

ZACATECAS, ZAC.- Diputados de la 
LXIV Legislatura lamentaron el des-
dén al pleno por parte del manda-
tario David Monreal Ávila, luego de 
la entrega de su Primer Informe de 
Gobierno, por no quedarse a escu-
char los posicionamientos de las 
bancadas.

En reiteradas ocasiones, los di-
putados hicieron una cuenta re-
gresiva esperando el arribo de Mon-
real Ávila, quienes lo esperaban con 
una mesa a la entrada del pleno, la 
cual fue retirada para iniciar sesión.

Pese a que fueron citados a las 
9:30 de la mañana y el gobernador 
llegara hasta las 11:15, aproxima-
damente, al recinto legislativo, di-
putados de las fracciones de Mo-
vimiento Ciudadano (MC) y de los 
partido del Trabajo (PT), Revolu-
cionario Institucional (PRI), de la 
Revolución Democrática (PRD), 
Acción Nacional (PAN), Nueva 
Alianza (Panal) y el independiente 
José Luis Figueroa Rangel repro-
charon una falta de respeto por 
parte del titular del Poder Ejecuti-
vo a esta soberanía, además del 
desdén a no permanecer en el lu-
gar para escuchar los posiciona-
mientos de los diputados.

La legisladora María del Refugio 
Ávalos Márquez, quien abordó al 
gobernador para pedirle atención 
especial a los casos de desaparición 
de personas, reiteró en tribuna el 
tema, pues reiteró: es una situación 
que se repite y el gobierno no da 

ZACATECAS, ZAC.- En un acto rá-
pido, sin algún mensaje y sin posi-
cionamiento de los grupos parla-
mentarios, el gobernador del 
estado, David Monreal Ávila, entre-
gó este jueves por la mañana el do-
cumento del Primer Informe de 
Gobierno.

Este ejercicio no fue como en 
otras administraciones. Fue rápido 
y solo se limitó a la foto política.

Pasadas las 11 de la mañana, 
arribó el gobernador al Poder Le-
gislativo, para el acto protocolario 
de la entrega de su Primer Informe 
de Gobierno. Previamente, se ins-
taló la sesión solemne y los trabajos 
de la mesa directiva.

La primera en arribar al lugar 
fue la secretaria General de Gobier-
no, Gabriela Pinedo, y fue a ella a 
quién le tocó atender a los mani-
festantes, liderados por Alejandro 
Rivera Nieto, que se encontraban 
en el lugar.

Enseguida, los diputados cerra-
ron la puerta para dar formal inicio 
al periodo ordinario de sesiones y 
alegaron una hora de retraso del 
mandatario; sin embargo, se pro-
cedió a dar media hora de receso 
más en espera de la llegada de Da-
vid Monreal.

ECODIARIO

ROCÍO PEDROZA

ROCÍO PEDROZA

ENTREGA GOBERNADOR SU PRIMER 
INFORME AL PODER LEGISLATIVO

CUESTIONAN DIPUTADOS DE 
OPOSICIÓN GESTIÓN DE DMA

Luego de la instalación de los 
trabajos del nuevo periodo de 
sesiones del segundo año cons-
titucional, la legisladora por Ac-
ción Nacional (PAN) enfatizó que, 
a un año de la administración 
estatal, en el rubro de seguridad, 
“siguen sin cumplir con al menos 
39 policías asesinados, caminos 
y carreteras secuestrados por 
el crimen organizado, desapari-

ciones forzadas, secuestros, fe-
minicidios, estudiantes asesina-
dos y el peor clima de zozobra y 
miedo entre nuestra gente”.

De Ávila Ibargüengoytia cali-
ficó como fallida la estrategia de 
seguridad e insistió en que se 
seguirá exigiendo la renuncia in-
mediata del secretario de Segu-
ridad Pública, es urgente -dijo- 
“un cambio para darle paz a los 

zacatecanos”, en tanto que pun-
tualizó que desde Acción Nacio-
nal se pondrá todo el empeño 
para que el trabajo no se deten-
ga y que se destierren los inte-
reses particulares y la intromi-
sión externa a este poder.

De igual forma, Mar de Ávila 
señaló que a un año de la nueva 
gobernanza poco se ha hecho 
en torno al combate a la corrup-

ción, “con una nómina secreta 
de escándalo, con moches, fal-
ta de transparencia, subejerci-
cios y uso de programas socia-
les con f ines de promoción 
personal”, al tiempo que adelan-
tó que se espera que en adelan-
te priven los consensos para que 
el trabajo legislativo redunde en 
beneficio de los zacatecanos y 
sus instituciones.

En la entrega destacó la pre-
sencia del magistrado presidente 
del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Zacatecas (TSJEZ), Ar-
turo Nahle.

La diputada Cuquita Ávalos 
abordó al mandatario para exter-
narle su preocupación por los 
zacatecanos desaparecidos y lo 
exhortó a trabajar por ello. Asi-
mismo, el líder del SITEZ se acer-
có a saludarlo.

Desde temprana hora, el Sindi-
cato Independiente de Trabajadores 
del Estado de Zacatecas (SITEZ) 
se manifestaba en la sede del Poder 
Legislativo, mientras que en las in-
mediaciones del Palacio de Con-
venciones donde el gobernador 
rendiría su mensaje, los jubilados y 
pensionados del Issstezac también 
protestaron.

Al acudir al Congreso del Estado, 
dio cumplimiento, en tiempo y for-
ma, con lo establecido en el artícu-
lo 59 de la Constitución Política del 
Estado Libre y Soberano de Zaca-
tecas y el artículo 92 la Ley Orgá-
nica del Poder Legislativo.

Acompañado por Arturo Nahle 
García, el gobernador David Monreal 
Ávila hizo entrega del documento 
al diputado Ernesto González Romo, 
presidente de la 64 Legislatura del 
Estado.
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LO LLAMAN EL GRAN AUSENTE

resultados.
“Nuestra obligación no es sola-

par a un mandatario”, expresó, y 
aseguró que en el Distrito 10, co-
rrespondiente a las demarcaciones 
de Jerez, Tepetongo, Susticacán y 
Monte Escobedo, las carreteras y 
la inseguridad siguen igual.

Enrique Laviada, a nombre de 
Movimiento Ciudadano, le propu-

so a David Monreal que pasara al 
pleno para escuchar los posicio-
namientos de los diputados, sin 
que contestara nada, solo siguió 
su marcha para abandonar el pa-
lacio legislativo.

“Él tiene una idea distinta, él es 
un déspota, un autócrata, piensa 
que puede gobernar solo y está 
muy equivocado, hasta por heren-

cia familiar debería hacerlo”, dijo 
Laviada en tribuna y reiteró que “el 
gobierno de David Monreal para 
Zacatecas, lamentablemente, es 
un desastre”.

Previo a los posicionamientos, 
colocaron una silla y, en ésta, una 
fotografía del mandatario estatal, 
a la cual se refirieron: esa silla vacía 
es el simbolismo de este gobierno 

autoritario, una sesión solemne de 
rendición de cuentas sin la presen-
cia del Poder Ejecutivo.

Por su parte, el petista Xerardo 
Ramírez acusó a diputados ausen-
tes para ir “de escoltas” al informe 
del gobernador en el Palacio de 
Convenciones, y agradeció a los 
morenistas que permanecieron 
en el pleno, en cumplimiento de 
sus obligaciones.

“Nos citaron 9:30 de la maña-
na para llegar a las 11, 11:30 ¿why 
not? (¿por qué no?)”, comentó. 
Asimismo, lamentó que haya una 
silla vacía y haya decidido no que-
darse a escuchar la opinión de los 
legisladores.

El diputado panista José Guada-
lupe Correa Valdez lamentó también 
la actitud del gobernador, así como 
las cifras de percepción de insegu-
ridad y de violencia en el estado.

La diputada priísta Gabriela Ba-
surto fijó la postura del grupo par-
lamentario del PRI. Lamentó que 
a un año de distancia se da cuen-
ta que desde el primer mes de go-
bierno de David Monreal se dejó 
de pagar a maestros y pensiona-
dos, decepcionando a todo Zaca-
tecas, “además que en el estado 
se vive la peor crisis de inseguridad 
en la historia, no hay bienestar so-
cial y se padece la peor crisis fi-
nanciera y económica de la que 
se tiene memoria”.

En este sentido, aseguró que 
es un hecho histórico que el gober-
nador no rinda un informe ante los 
diputados.

TENEMOS LAS PEORES CIFRAS EN LA HISTORIA: IBARGÜENGOYTIA



 Estoy aquí para seguir hablándonos de frente, con la ver-
dad, los que me conocen saben que así he sido siempre, 
franco, honesto”, dijo David Monreal, al realizar el informe de 
labores a un año de gobierno.

Refirió que el ejercicio de realizar el acto del primer infor-
me lo marca la tradición y la ley, aunque no por ello estuvo 
ahí, señaló, sino por informar.

“Condeno las prácticas anteriores, que convirtieron este 
ejercicio en eventos diseñados para beneplácito de los gober-
nantes; se volvieron meras puestas de escena, donde una y 
otra vez se intentó ocultar la realidad; ya no más”, mencionó.

Al respecto, comentó que se rinden cuentas para quie-

nes apoyaron a la nueva gobernanza, pero también para 
quienes cuestionan, a quienes invitó a sumarse a la cons-
trucción de Zacatecas, añadiendo que es respetuoso, con 
disposición al diálogo y apertura para trabajar en conjunto 
a favor del pueblo.

“A un año de nuestro gobierno, podemos decir que avan-
zamos en la construcción de nuestros ideales y que hemos 
demostrado que se puede gobernar de otra manera, pero el 
camino aún es largo; por eso, como hace un año, les pido que 
no nos dejen solos, que todas y todos nos unamos, unamos 
esfuerzos para lograr la transformación, para que recobre-
mos la paz”.

ECODIARIO
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“ESTOY AQUÍ PARA 
SEGUIR HABLÁNDONOS 
DE FRENTE”: DAVID 
MONREAL ÁVILA



DESARROLLO 
SOCIAL Y 

BIENESTAR
Durante su Primer Informe de 
Gobierno, en el rubro de desa-
rrollo social y bienestar, David 
Monreal Ávila reconoció el apor-
te económico, financiero, social 
y cultural que los integrantes de 
las comunidades migrantes han 
hecho.

Destacó, además, el trabajo 
del Sistema DIF Estatal que en-
cabeza Sara Hernández Campa, 
presidenta honorífica, “a quien 
le reconozco por su labor y le 
agradezco por el apoyo y acom-
pañamiento que me ha brindado 
todo el tiempo, pero en especial, 
durante este primer año como 
gobernador”.

Informó que, en unión de es-
fuerzos con el Gobierno Federal, 
con recursos superiores a los 
206 millones de pesos, el DIF es-
tatal entregó apoyos alimenta-
rios, económicos y en especie, 
como: sillas de ruedas, andado-
res, muletas, bicicletas, fórmu-
la láctea, pañales, despensas, 
lentes y prótesis, a personas en 
situación de vulnerabilidad.

Con una bolsa conjunta de 
más de 3 mil millones de pesos, 
proveniente de los fondos para 
la Infraestructura Social Muni-
cipal y de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Munici-
pios, suplen las necesidades de 
infraestructura social básica de 
comunidades rurales.

Destacó el inicio de la cons-
trucción, en Apozol, de la primera 
Casa del Bienestar, mientras que 
la segunda se edificará en Jerez, 
con una inversión total que supe-
rará los 73 millones de pesos.

Mencionó también la confor-
mación del equipo profesional 
de basquetbol Plateras de Fres-
nillo y el regreso de Mineros de 
Zacatecas a la Liga Nacional de 
Baloncesto.

En este primer año, Monreal 
Ávila dijo que lograron regulari-
zar más de mil 800 títulos y es-
crituras, en beneficio de 7 mil 
200 personas, y se dignificó la 
vivienda en varios municipios, 
lo que significó una inversión to-
tal por más de 65 millones de 
pesos.

SALUD
En el tema de salud, el goberna-
dor recordó que se firmó la am-
pliación del programa IMSS-
Bienestar con el director del 
instituto, Zoé Robledo.

Con esta iniciativa, en próxi-
mas semanas se pondrá en ope-
ración el Hospital de la Mujer en 
Fresnillo, mediante el esquema 
de atención universal, lo que be-
neficiará a más de 200 mil zaca-
tecanas, con una inversión anual 
de 300 millones de pesos.

FINANZAS 
ESTATALES

El gobernador David Monreal Ávi-
la señaló que, en el tema de las 
finanzas públicas del estado, 
para cerrar el año 2021, eran ne-
cesarios 2 mil 500 millones de 
pesos, para pago de personal 
docente, servicio público y gas-
to operativo.

“Se esfumaron, como resul-
tado de los malos manejos, la 
ineficiencia financiera y la co-
rrupción, este es el cáncer cu-
yas consecuencias aún enfren-
tamos y lo que nos llevó a recibir 
un estado endeudado y sumido 
en la inseguridad”.
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Ante esa problemática, dijo, 
se tenían dos opciones, conti-
nuar con el mismo modelo, o 
cambiar el rumbo, optando por 
la segunda, “hoy puedo decirles 
que valió la pena”.

Se han reconstruido las fi-
nanzas estatales, dijo, contando 
con el respaldo de Andrés Ma-
nuel López Obrador y el gobierno 
de la República. 

“A nuestro estado lo endeu-
daron con más de 10 mil millones 
de pesos, casi una tercera parte 
del presupuesto anual”, adeudo 
del que 7 mil 600 millones de pe-
sos fueron contratados a deuda 
a largo plazo; además, se tenían 
gastos diarios por más de 3 mi-
llones, generando un déficit su-
perior a los mil 200 millones al 
año, dijo Monreal Ávila.

En el tema del Issstezac, co-
mentó, estamos trabajando para 
brindar opciones viables y rea-
listas, que generen el mejor be-
neficio con los recursos dispo-
nibles, buscando una solución 
de fondo.

“Hoy podemos informarle al 
pueblo de Zacatecas que estas 
y otras presiones financieras 
fueron solventadas y superadas, 
sin contraer ni un solo peso de 
deuda”.

Para lograr una estabilidad 
financiera, dijo, se hicieron cam-
bios que en su momento fueron 
considerados políticamente in-
correctos y no redituables, como 
ajustes de presupuesto de po-
deres y organismos autónomos; 
“hoy el panorama pinta muy dis-
tinto por varias razones; la prin-
cipal, se acabaron los privilegios 
y gastos suntuosos”.

Estos cambios no soy tem-
porales, dijo, quedaron plasma-
dos en la ley de austeridad, dis-
c i p l i n a  y  r e s p o n s a b i l i d a d 
financiera.

En este sentido, añadió tam-
bién los programas de retiro vo-
luntario para trabajadores del 
gobierno, que contaron con 102 
millones de pesos, generando 
economías por más de 556 mi-
llones para el estado.

En disciplina financiera, co-
mentó, se redujo el parque ve-
hicular, combustible, arrenda-
m i e n t o ,  c a p i t a l  h u m a n o  y 
vigilancia, con ahorro por más 
de 418 millones de pesos.

Además, se hicieron diversas 
auditorías para señalar a los res-

ponsables del quebranto del es-
tado; hasta el momento, presen-
t a n d o  a n t e  l a  F i s c a l í a  5 9 
denuncias penales por presun-
tos actos de corrupción y judi-
cializándose conflictos, órdenes 
de aprehensión y una vincula-
ción a proceso, además de 273 
años de inhabilitación a diversos 
funcionarios.

Seguiremos ejerciendo el di-
nero público con responsabilidad 
y sentido social, siendo un go-
bierno transparente para que 
sepan cómo y en qué se invier-
ten los recursos, afirmó David 
Monreal Ávila.

EDUCACIÓN

Durante su primer informe de 
gobierno, David Monreal Ávila 
hizo un llamado al magisterio y 
a la comunidad educativa para 
reconstruir el tejido social, tras 
destacar una inversión superior 
a los 60 millones de pesos, en 
145 obras.

El gobernador aseguró que, 
como parte de su compromiso, 
se acompañó a la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ) 
para cubrir 500 millones de pe-
sos, referentes a adeudos ante 
el Issste y el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

“Convencido de que se trata 
de la mejor herencia que pode-
mos dejarles a las nuevas ge-
neraciones, reitero el llamado 
al magisterio y a toda la pobla-
ción a reconstruir la educación 
pública, a trabajar juntos por la 
transformación más radical y 
más necesaria, la transforma-
ción de las conciencias y la 
construcción de pensamientos”, 
añadió.

Aseguró que se comprome-
tió con más de 40 millones de 
pesos de infraestructura en di-
ferentes centros educativos 
de todo el estado, que ayuda-
rán a mejorar la calidad para 
los estudiantes.

“Hemos recorrido el estado 
entregando obras y acciones 
educativas, constatando el nivel 
de necesidad que tienen las es-
cuelas, como canchas, centros 
de cómputo, baños, que poco a 
poco estamos recomponiendo 
esta triste situación”, dijo.

Asimismo, afirmó que se tie-
ne una bolsa convenida con el 
Gobierno Federal de mil millones 
de pesos, que ayudará a mejorar 
o reconstruir espacios educati-
vos en todo el estado.

INDUSTRIA Y 
ECONOMÍA

En el primer año de gobierno se 
impulsó un nuevo modelo eco-
nómico, colocando en el centro 
a la gente, por lo que se ha tra-
bajado de manera coordinada 
con el Consejo Estatal de Desa-
rrollo Económico de Zacatecas, 
recuperando la confianza de la 
iniciativa privada.

“De tal manera que, durante 
la segunda mitad del 2021 y el 
primer trimestre de 2022, Zaca-
tecas recibió 721 millones de 
dólares por concepto de inver-
sión extranjera directa; además, 
se formalizaron 14 proyectos 
de inversión por más de 230 mi-
llones de dólares y se registró 
la apertura de 550 nuevas em-
presas, lo que representa la ge-
neración de 3 mil 700 nuevos 
empleos”.

“Se gestionaron más de 1800 
millones de pesos para fortale-
cer nuestra banca de desarrollo, 
convenios por 1000 millones de 
pesos para financiamiento de 
proyectos de pequeñas y me-
dianas empresas; 200 millones 
para créditos de fideicomiso del 
Fondo Plata y 600 millones de 
pesos en apoyo a productores 
del campo.

CAMPO
El gobernador detalló que en 
materia del campo destinó 600 
millones de pesos para este año 
y 30 por ciento está asignado 
para apoyar a las mujeres ru-
rales con o sin tierra; además, 
puso en marcha el Programa 
de Apoyo al Diésel Agropecua-
rio que beneficia a más de 5 mil 
100 productores y se realiza-
ron 12 expo ferias agropecua-
rias, que generaron una derra-
ma de más de 600 millones de 
pesos.

OBRA PÚBLICA E 
INFRAESTRUCTURA
David Monreal manifestó que 
está empeñado en reconectar 
a Zacatecas a través del Plan 
Sexenal de Rescate Carretero, 
con un presupuesto de 414 
millones de pesos sólo para 
este 2022, en el cual se reha-
bilitan, construyen y recons-
truyen más de 280 kilómetros 
de superficie asfáltica en 23 
municipios.

Con una inversión conjunta 
superior a 94 millones de pe-
sos, se construyeron y pavi-
mentaron más de 36 mil me-
t r o s c ua dr a d o s d e c al le s . 
También, se moderniza la via-
lidad El Orito-Entronque con ca-
rretera a Guadalajara, con una 
inversión superior a 380 millo-
nes, en beneficio de 500 mil 
personas.

El mandatario dio cuenta de 
que se han convenido más de 
143 millones de pesos en obras 
de infraestructura social en los 
municipios. Entre ellas, se invir-
tieron más de 12 millones en la 
rehabilitación de la Presa San 
Aparicio, en Genaro Codina, en 
beneficio de 60 ejidatarios y 
aproximadamente 300 hectá-
reas de cultivo.

Además, se trabaja en las dos 
terminales del Sistema Integral 
de Transporte Zacatecas Plata-
bús, cuya implementación con-
tribuirá a reducir el tiempo de 
viaje de los usuarios del trans-
porte público, los costos de ope-
ración vehicular y la emisión de 
contaminantes.

SEGURIDAD
Monreal Ávila informó que Zaca-
tecas se ha acogido a la Estra-
tegia Nacional de Seguridad Pú-
blica que impulsa el presidente 
López Obrador, mediante la cual, 
se atienden las causas y, al mis-
mo tiempo, se trabaja de cerca 
con las corporaciones policiales 
y las Fuerzas Armadas.En ese 
sentido, con la implementación 
del Plan Zacatecas II, de acuer-
do con estadísticas de la Fisca-
lía General de Justicia del Esta-
do, de enero a agosto de 2022, 
el delito de homicidio doloso 
presentó una disminución de 
más del 40 por ciento en el mu-
nicipio de Fresnillo, comparado 
con el mismo periodo pero del 
2021. Además, se trabajó para 
que cientos de familias que ha-
bían tenido que dejar sus ho-
gares, pudieran regresar a sus 
comunidades.

Asimismo, para robustecer 
a las instancias de seguridad, 
se invirtieron más de 260 mi-
llones de pesos en equipamien-
to de las diferentes corporacio-
nes pol icíacas de los tres 
órdenes de gobierno, lo que in-
cluye más de 64 mil insumos 
como cargadores, municiones 
de diferentes calibres, chalecos 
y cascos balísticos, escudos y 
uniformes, así como 117 moto-
patrullas y carros radio patrulla.

El gobernador destacó que 
la política social es fundamen-
tal en la recuperación de la paz 
y la tranquilidad por lo que, en 
coordinación, los gobiernos de 
México y Zacatecas han pro-
yectado para el estado la ma-
yor inversión social de su his-
tor ia ,  con cerca de 10 mil 
millones de pesos, a través de 
programas estatales y federa-
les como: Bienestar para gru-
pos vulnerables, Bienestar para 
la vulnerabilidad educativa, La 
Escuela es Nuestra (LEEN); Be-
cas para el Bienestar Benito 
Juárez; Pensión para Adultos 
mayores y Pensión para Per-
sonas con discapacidad, entre 
otros.
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SE MANIFIESTA SITEZ 
EN EL CONGRESO 
DEL ESTADO

ZACATECAS, ZAC.- Integrantes del 
Movimiento de Bases en Defensa 
del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado de Zacatecas (Issste-
zac) se manifestaron durante el 
primer informe de gobierno de Da-
vid Monreal Ávila, para reclamar 
la falta de avances en los pagos 
de pensiones y aguinaldos.

Con mantas y cartulinas, los 
manifestantes se apersonaron en 
las inmediaciones del Palacio de 
Convenciones para esperar al 
mandatario a su llegada, aunque 
no tuvieron oportunidad de darle 
a conocer sus inquietudes, refirió 
Marcelino Rodarte, integrante del 
movimiento.

Refirió que el gobernador agre-
dió a todos los zacatecanos al lle-
gar a la administración, sobre todo 
al sector magisterial, a jubilados 
y pensionados del instituto, quie-
nes no habían recibido un trato 
tan injusto anteriormente.

Comentó que las autoridades 
del gobierno no han atendido las 
propuestas que han hecho los tra-
bajadores y jubilados para solu-
cionar el quebranto del instituto.

Dijo que hay una desatención 
social y una regresión en el esta-
do, sin crecimiento económico, 
con varios sectores sociales 
afectados por las políticas guber-
namentales. “Nos preguntamos 

ZACATECAS, ZAC.- Agremiados 
del Sindicato Independiente de 
Trabajadores del  Es tado de 
Zacatecas (SITEZ) se manifes-
taron desde temprana hora a las 

TEXTO Y FOTO: RAFAEL DE SANTIAGO

ROCÍO PEDROZA

RETOMAN PROTESTA 
AFECTADOS DEL ISSSTEZAC

afueras del Palacio Legislativo, 
previo a la entrega del Primer 
Informe del gobernador David 
Monreal Ávila.

Alejandro Rivera Nieto, líder 
sindical, aseguró que la mani-
festación pacífica correspondía 

a la inquietud de los trabajado-
res de estrechar la mano del go-
bernador, sin embargo, se dio a 
conocer que sería la secretaria 
de Gobierno, Gabriela Pinedo, 
quien haría llegar el informe a 
los diputados.

qué va a informar, porque sigue 
en el último lugar de reconoci-
miento de los gobernadores, ¿qué 
va a informar?, si se incremen-
taron feminicidios y desaparicio-
nes”, subrayó.

Los manifestantes se retiraron 
después de que el gobernador in-
greso al recinto a emitir su men-
saje, y ésta fue la única manifes-
tación pacífica que se registró en 
las inmediaciones del inmueble.

ZACATECAS, ZAC.- Integrantes 
del Movimiento Democrático Ma-
gisterial de Zacatecas (MDMZ) 
tomaron la sede de la Secretaría 
de Educación (Sez), para exigir a 
las autoridades atención a pro-
blemáticas que enfrentan diver-
sos niveles educativos.

Los manifestantes refirieron 
que, desde hace poco más de 
un mes, se han planteado algu-
nas problemáticas que se pre-
sentan en todos los niveles edu-

ZACATECAS, ZAC.- Trabajadores 
del Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) de 
Zacatecas se manifestaron para 
solicitar mayores recursos, para 
efectuar el trabajo cotidiano.

Francisco Carreón, secreta-
rio general del Sindicato Nacio-
nal Democrático del INAH en 
Zacatecas, señaló que fue un 
paro laboral nacional para soli-
citar recursos y prestaciones 
laborales, así como más perso-
nal para salvaguardar las zonas 
arqueológicas, como La Que-
mada en Villanueva.

“Hay personal, pero son tem-
porales o subrogados, práctica-

ECODIARIO

TEXTO: ROCÍO PEDROZA
FOTO: XIMENA RODRÍGUEZ

TOMA MDMZ EDIFICIO DE LA 
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN

PIDEN TRABAJADORES 
DEL INAH MÁS RECURSOS

cativos, y los cuales se han 
expuesto desde hace un mes.

Maura Elena López, secreta-
ria general del MDMZ Sección 
34, expuso que, entre las pro-
blemáticas, se encuentra la so-
licitud de cambios, acoso esco-
lar, situaciones de inseguridad, 
entre otras.

Ante la omisión de estas exi-
gencias, llamó al gobernador 
David Monreal Ávila a que dé 
mayor atención a la SEZ, ade-
más de las necesidades que tie-
nen los docentes en el estado.

mente hay un déficit de salarios 
y falta respuesta del INAH y del 
sindicato”, explicó.

Se manifestaron alrededor 
de 40 trabajadores también para 
recriminar a la Secretaría de Ha-
cienda que desde hace dos años 
no cuentan con recursos para 
la investigación, restauración y 
conservación, ni para el pago de 
prestaciones laborales.

A nivel nacional, trabajadores 
reprocharon que les deben uni-
formes, recorridos escalafona-
rios, recorridos de admisión, 
pero lo más importante es que 
no tienen recursos para trabajar.

Por la falta de recursos, no se 
tienen proyectos de investiga-
ción, restauración o de salva-
mentos de ningún tipo, señalaron.
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REPARAR SOCAVÓN 
COSTARÁ 500 MIL 
PESOS: CHÁVEZ 
PADILLAINICIA CONSTRUCCIÓN 

DE PLANTA DE 
RESIDUOS SÓLIDOS

GUADALUPE, ZAC.- Recientemen-
te Julio César Chávez Padilla, llevó 
a cabo el banderazo de arranque 
de la primera etapa de las obras 
de construcción de la Primera 
Planta de Separación, Reciclaje Y 
Reutilización De Residuos Sólidos 
Urbanos del estado de Zacatecas.

Con una inversión de 77 millones 
de pesos, esta obra se realizará en 
una superficie de 10 hectáreas, 
donde se contempla la construc-
ción de áreas administrativas, cel-
das y módulos de separación de los 
residuos sólidos, así como una la-
guna de lixiviados que evitará daños 
al subsuelo, se informó a través de 
un comunicado. 

“Esta planta va a permitir que 
de las aproximadamente 150 to-
neladas diarias de residuos sólidos 
que se generan en Guadalupe, solo 
el 30 o 40 por ciento tenga un des-
tino final de depósito en lo que será 
este relleno sanitario municipal 
que cumplirá con la norma oficial 
mexicana y con las características 
internacionales de cuidado del 

ZACATECAS, ZAC.- El socavón de 
la avenida García Salinas, reque-
rirá una inversión de más de 500 
mil pesos para cerrarlo, señaló el 
alcalde de Guadalupe, Julio César 
Chávez. 

Explicó que el socavón que 
se abrió con las pasadas lluvias 
y que se extendió con las presen-
tes tormentas, es donde corre el 
agua que viene desde Zacatecas 
y que llega al bulevar de manera 
subterránea. 

Por lo que ante el ensancha-
miento del socavón, ya trabajan 
para cerrarlo, aunque en este pri-
mer momento, con una intención 
técnica, posteriormente se hará 
el proyecto definitivo que culmine 
con el problema. 

“Se invertirán más de 500 mil 
pesos, esto es para el acarreo de 
materiales y piedra bola, faltaría 
el otro tema” en referencia al as-
falto y lo concerniente a dejar la 
obra completamente terminada. 

Al respecto, señaló que se 
rellenará con piedra bola de 
arroyo, ya que es el material 
propicio para evitar filtraciones 
y desgajamientos. 

El tiempo que se tardarán en 

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: JESÚS MEDINA

ello, dijo, será aproximadamente 
1 mes, 15 días en cerrar el socavón 
y otros 15 días en terminarlo. 

Resaltó que este solo es un 
trabajo para remediar el problema 

por el momento; sin embargo, el 
proyecto definitivo  “será hasta 
febrero o marzo, en coordinación 
con Conagua, JIAPAZ y Gobierno 
del Estado”. 

medio ambiente, y que el resto 
sea separado, tratado y reutiliza-
do para evitar la contaminación”, 
explicó Chávez Padilla.

Esta primera etapa de cons-
trucción de la primera Planta de 
Separación, Reciclaje y Reutiliza-
ción de Residuos Sólidos Urbanos, 
tendrá un periodo de construcción 
de entre seis y ocho meses y ven-
drá a colocar al Municipio de Gua-
dalupe a la vanguardia en materia 
ambiental dándose cumplimiento 
a las estrategias de desarrollo so-
cial que marcan la ONU para com-
batir el cambio climático. 

Es por ello que, Julio César 
Chávez Padilla, acompañado del 
secretario de Obras Públicas del 
ayuntamiento, Luis Ricardo García, 
resaltó la importancia de este tipo 
de acciones, manifestando que 
“de esta manera y con los diferen-
tes compromisos adquiridos y 
cumplidos, por primera vez en la 
historia de Guadalupe se pase del 
discurso a los hechos para la rea-
lización de proyectos en pro de 
nuestra generación y de las ge-
neraciones futuras”
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APOYA AYUNTAMIENTO DE RÍO 
GRANDE AL COMERCIO LOCAL

COLABORAN JEREZ Y TELECOMM 
PARA FACILITAR ENVÍO DE REMESAS
JEREZ, ZAC.- El alcalde Humberto 
Salazar Contreras se reunió con 
la directora general de Telecomu-
nicaciones de México (Telecomm), 
la maestra María del Rocío Mejía 
Flores, con quien se inició el dise-
ño de una estrategia para promo-
ver un servicio competitivo de 
envío remesas y así beneficiar a 
las familias.

La propuesta presentada por 
la directora nacional Rocío Mejía 
Flores al Ayuntamiento de Jerez 
consiste en el servicio de envío 
de remesas con el tipo de cam-
bio más competitivo del país, sin 
ningún tipo de comisión de re-
cepción y con un paquete de be-
neficios y servicios financieros 
para los usuarios de este servi-
cio gubernamental. 

El doctor Salazar, por su parte, 
mencionó la importancia de ofrecer, 
debido a la naturaleza migrante de 
Jerez, un mecanismo que facilite el 
acceso a las remesas enviadas des-
de el extranjero, ya que es una im-
portante fuente de ingresos para 
las familias, muchas de ellas radi-
cadas en las comunidades. 

Dada su disposición e iniciati-
va, la titular de Telecomm exten-
dió la invitación al presidente mu-
nicipal a presentar un proyecto de 
colaboración con este organismo, 
el próximo 28 de septiembre en 
La Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión, así convertir a 
Jerez en la punta de lanza a nivel 
nacional en desarrollo financiero 
de las familias de la comunidad 
migrante.

RÍO GRANDE, ZAC.- Apoyar y arro-
par al pequeño comercio riogen-
se, en la búsqueda de estrategias 
que permitan impulsar la econo-
mía local, es la principal proeza 
del ayuntamiento, encabezado 
por Mario Córdova Longoria.

Jaime Enrique Cortez Acuña, 
director de Desarrollo Econó-
mico, anunció que en la bús-

ECODIARIO

ECODIARIO queda de mejores oportunida-
des para los propietarios del 
pequeño comercio, han abierto 
el registro de panaderías, tor-
tillerías, tiendas de abarrotes  
y talleres mecánicos.

Ante la parálisis que se sufrió 
a nivel mundial por la pandemia, 
este censo, permitirá al Gobierno 
Municipal, la inclusión de los pro-
pietarios a las listas de posibles 
beneficiarios de programas que 

surjan en cualquier índole, ya sea 
municipal, estatal o federal.

Cortez Acuña, invitó a los rio-
genses a participar, ya que este 
censo permitirá abrir la puerta a 
programas de apoyo y estímulos 
a los comerciantes, pero para 
ellos necesitamos saber cuántos 
negocios tenemos y qué nece-
sidades son primordiales  para 
que el programa esté bien enfo-
cado a su requerimiento.

CELEBRAN CIENTOS DE 
FAMILIAS A LA VIRGEN DE 
ARANZAZU

CONCEPCIÓN DEL ORO, ZAC.- EN ESTE MUNICIPIO, CIEN-
TOS DE FAMILIAS, FIELES CATÓLICOS Y MIGRANTES, 
FESTEJAN Y VENERAN CON GRAN DEVOCIÓN A LA VIR-
GEN DE ARANZAZU DEL COBRE.

ECODIARIO
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MUERE JOVEN 
EN APARATOSA 
VOLCADURA
ZACATECAS, ZAC.- Un joven de 22 
años falleció y tres personas más 
resultaron lesionadas, la madruga-
da de este jueves, luego de volcar-
se el vehículo en el que viajaba. 

El trágico accidente, se regis-
tró alrededor de la 1 de la mañana 
sobre el eje metropolitano, a la al-
tura de la colonia Tres Cruces, con 
dirección Guadalupe - Zacatecas. 

De acuerdo a los primeros re-
portes; el conductor que viajaba a 
exceso de velocidad, perdió el con-
trol de la unidad y terminó volcada. 

De manera oficial, se informó 
que paramédicos y bomberos de 
la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil atendieron un llamado 
al Sistema de Emergencias 911, 
para atender un accidente de trán-
sito tipo volcadura que dejó como 
saldo una persona sin vida y tres 
lesionados. 

Al llegar al lugar se encuentro 
una camioneta marca Chevrolet 

ZACATECAS, ZAC.- Dos sujetos 
fueron detenidos por policías mu-
nicipales de la capital, cuando via-
jaban en un automóvil con repor-
te de robo.

A través de un comunicado, la 
Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal atendió un reporte, en 
conjunto con la corporación de Mo-

ECODIARIO

ECODIARIO

tipo Suburban, modelo 2020 de 
color naranja, en la cual viajaban 
dos hombres y dos mujeres, 

Los paramédicos atendieron 
de inmediato a un hombre que se 
encontraba en el interior del vehí-
culo de nombre José Armando, de 
22 años de profesión agricultor, 
quien al ser revisado por el perso-
nal de Protección Civil no presen-
taba signos vitales.

Los otros tres lesionados fue-
ron trasladados para recibir aten-
ción médica ya que presentaban 
diversas lesiones.

Agentes de la Policía de Se-
guridad Vial y elementos de la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado. Se hicieron cargo de ela-
borar el peritaje correspondiente 
y de identificar a las víctimas de 
la volcadura.

DETIENEN A DOS 
SUJETOS QUE 
VIAJABAN EN UN 
AUTO ROBADO

relos, en el que detuvieron a Sergio 
y Marco, quienes viajaban en un 
Nissan Tsuru color gris, con reporte 
de robo.

Por ello, se les dio lectura a los 
derechos que les asisten como 
personas detenidas y fueron tras-
ladados a la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Zacatecas 
(FGJEZ), que determinará la san-
ción correspondiente.
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IMPULSAN CREACIÓN 
DE NUEVO PROGRAMA 
MIGRANTE, SIMILAR 
AL 3X1

ENCUENTRAN DEUDAS Y 
DESVÍOS EN EL AICM

CIUDAD DE MÉXICO.- El diputado 
federal por Zacatecas, Miguel Va-
rela Pinedo, informó que ya se en-
cuentra avanzado el proyecto de 
creación de un nuevo programa, 
similar al 3x1, extinto por el actual 
gobierno.

En reunión de la Comisión de 
Asuntos Migratorios de la Cámara 
de Diputados, de la cual el legisla-
dor forma parte, el zacatecano re-
firió que distintos diputados, de 
todos los partidos han coadyuva-

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador consideró que si los mi-
nistros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) de-
cidieran invalidar la prisión pre-
ventiva oficiosa del Código Na-
c i o n al  d e  P r o c e dimi e n t o s 
Penales, sería “una chicanada”, 
puesto que estarían ignorando 
lo que dicta la Constitución.

CIUDAD DE MÉXICO.- Cuando en 
julio pasado tomó la dirección 
general del Aeropuerto Interna-
cional de Ciudad de México 
(AICM) el vicealmirante Carlos 
Ignacio Velázquez Tiscareño se 
fijó un objetivo: “estamos deci-
didos a limpiar la casa”, pues en-
contró tanto desvío de recursos, 
como contratos turbios y deu-
das inexplicables.

En entrevista con medios 
nacionales, el funcionario afir-
mó que están en investiga-
ción todas las operaciones, 
pero ya encontraron recursos 
mal asignados, principalmen-
te en el otorgamiento de con-
tratos fuera de norma en va-
rias modalidades.

“Cada convenio que abrimos 
trae nuevas sorpresas, fueron 
asignados de manera directa y 
sin licitación, ni justificación; son 
deudas que se acumularon que 
son difíciles de cobrar”, explicó 
Velázquez Tiscareño. 

Enfatizó que para hacer es-
tas auditorías tuvo que realizar 
primero cambios en su círculo 
más cercano. Además de que 
encontraron a los primeros res-
ponsables de estos desvíos, es-
tán trabajando en emitir deman-
das y detenciones en su contra.

“Me encontré un aeropuerto 
reforzado por la Secretaría de 
Marina (Semar), ya contaba con 
mil 500 elementos que cambia-
ron protocolos para hacer más 
estrictas las inspecciones y 
controles de seguridad, nada 
más faltaba empatar esta labor 
importante con la administra-
ción de la terminal”, señaló Car-
los Velázquez.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

ELIMINAR PRISIÓN PREVENTIVA 
SIGNIFICA IGNORAR LA 
CONSTITUCIÓN: AMLO

“Es muy claro que no debe, 
el Poder Judicial, tomarse atri-
buciones que no le correspon-
den, no se puede anular un ar-
tículo de la Constitución, para 
eso están los legisladores, para 
eso existe la división entre los 
poderes. (…) Es similar a lo que 
establece la Constitución, eso 
sería una chicanada y los mi-
nistros no están para eso”, sos-
tuvo en conferencia de prensa 
matutina.

do para hacerlo posible en el corto 
plazo.

Detalló que luego de que el ac-
tual Gobierno Federal lo eliminara 
en 2019, no fue reemplazado, por 
lo que al día de hoy, estados y mu-
nicipios se están viendo afectados 
por la falta de recursos para obra 
pública.

Por lo anterior, dijo, una de sus 
primeras iniciativas presentadas 
en la Cámara de Diputados fue pre-
cisamente la que promueve el re-
greso del Programa 3x1. Sin em-
bargo, añadió, que ante la tardanza 

en la discusión para su aprobación, 
ya se trabaja también en la creación 
de un programa similar.

“Sabemos que el 3x1 para mi-
grantes no era perfecto, tenía al-
gunas cuestiones que se podían 
corregir y en caso de aprobarse 
mi iniciativa o este nuevo progra-
ma se buscará corregir esos de-
talles. Pero a la vez, no podemos 
quitarles la oportunidad a nuestros 
municipios en Zacatecas de que 
tengan obra pública, porque de-
penden en gran parte de apoyos 
como este”, concluyó.
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MUERE LA REINA ISABEL II 
A LOS 96 AÑOS
LONDRES, INGL.- La Casa 
Real británica comunicó a 
las 6:30 que la reina Isabel II 
de Inglaterra falleció "en paz" 
a los 96 años

La reina Isabel II de Ingla-
terra murió este jueves, en 
el Palacio de Balmoral. Así lo 

ECODIARIO dio a conocer el Palacio de Buc-
kingham en un comunicado vía 
Twitter. 

"La reina ha muerto en paz en 
Balmoran esta tarde. El rey y la 
reina consort se quedarán en el 
palacio esta noche y volverán a 
Londres mañana", señalaron.

Los hijos de la reina, incluido el 
heredero, Carlos de Gales, y sus 

nietos Guillermo, duque de Cam-
bridge, y Harry, duque de Sussex, 
se desplazaron al castillo de Bal-
moral para acompañar a su madre.

En la víspera, se informó que 
los doctores de la reina Isabel II, es-
taban  “preocupados” por su salud 
y recomendaron que fuera puesta 
bajo supervisión médica en su cas-
tillo escocés de Balmoral.

El anuncio de su muerte se dio 
un día después de que la monarca 
cancelara una reunión de su Con-
sejo Privado y le dijeran que des-
cansara.

La noticia de su muerte pro-
vocó un aluvión de reacciones al 
más alto nivel diplomático y un 
terremoto emocional entre los 
ciudadanos del Reino Unido.



“La importancia del Estado laico para el desarrollo de la libre ideología.”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

El derecho a la libertad de culto e 
ideológica

ÓSCAR 
CAMPO Las sociedades plurales y di-

versas se desarrollan en un 
marco de libertades y pací-
fica convivencia, en México, 

como en muchas otras partes del 
mundo, el Estado laico se ha cons-
tituido en el garante de muchas 
libertades, pensando como el régi-
men social de convivencia, cuyas 
instituciones políticas están legiti-
madas principalmente por la sobe-
ranía popular,  no por elementos 
religiosos.

La separación Iglesia-Estado na-
cida en el siglo de las luces, originó 
una nueva acepción de laico, equi-
valente a una importante demar-
cación de la Iglesia con el sentido 
intensivo de opuesto a toda pre-
sencia pública de lo religioso en la 
sociedad. 

La Ley Sobre Libertad de Cultos, 
promulgada por Benito Juárez el 4 
de diciembre de 1860 enfrentó a  
un poder eclesiástico que contaba 
con enormes potestades que im-
pedían el desarrollo del Estado, por 
su parte las Leyes de Reforma de-
cretadas por Juárez, iniciaron la 

nacionalización de los bienes del 
clero. 

No menos importantes son las 
palabras de Ignacio Ramírez “El 
Nigromante”, destacado escritor y 
político liberal, miembro del Con-
greso Constituyente de 1857: “La 
Constitución progresista debe con-
siderar garantías individuales, edu-
cación laica y gratuita, igualdad de 
géneros, un México libre por la se-
paración de la Iglesia y el Estado”. 

El artículo 18 de la Declaración 
Universal de Derechos Humanos 
asegura que todos tenemos dere-
cho a nuestras propias creencias, 
a tener una religión, a no tener nin-
guna o a cambiarla.

Como ya lo hemos referido en 
colaboraciones anteriores, la im-
portancia de la reforma a la Cons-
titución del año 2011 en materia de 
Derechos Humanos al artículo 1º 
establece en su último párrafo: 

“Queda prohibida toda discrimi-
nación motivada por origen étnico 
o nacional, el género, la edad, las 
discapacidades, la condición social, 
las condiciones de salud, la religión, 

las opiniones, las preferencias se-
xuales, el estado civil o cualquier 
otra que atente contra la dignidad 
humana y tenga por objeto anular 
o menoscabar los derechos y liber-
tades de las personas.”

Abogado y librepensador CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ
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LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

“Si usted es un ciudadano pensante, no solo critique”

UNA COLORADA (VALE MÁS QUE CIEN DESCOLORIDAS) 

Los sujetos

LILIA 
CISNEROS 
LUJÁN

La experiencia vital me ha en-
señado que las acciones 
siempre tienen un sujeto, no 
suceden por casualidad, no 

pasa que de pronto a alguien se le 
ocurre matar a Kennedy, Colosio o 
Cristina. Siempre existe una perso-
na o grupo quien discurre un de-
terminado acto que nos sorprende 
–hace 30 años en Argentina murió 
casi una centena de personas de-
bido a atentados terroristas-  como 
en el caso de la semana pasada, 
en que el partido oficialista organi-
zó la manifestación multitudinaria 
de apoyo a una alta funcionaria del 
gobierno luego de mirar en su cara 
la pistola que se supone debía ma-
tarla. ¿Por qué hay quien piensa 
que todo fue un acto de propagan-
da? ¿Cómo sería la Argentina de 
izquierda, si la bala hubiese salido 
del arma?

Como resultado de la multipli-
cación de gobiernos calificados de 
populistas –de izquierda y derecha- 
hechos dramáticos se multiplican 
y más que intentar resolverlos, los 
gobiernos ocupan energías para 
convencer a los gobernados que 
no se trata de terrorismo, que el 
crimen –calificado de organizado- 

no tiene tanto poder y que las au-
toridades electas hacen lo necesa-
rio para poner remedio. ¿Piensa 
usted que algunos o todos los la-
mentables hechos, con muertos 
de por medio, que ocurren en Mé-
xico, caen en alguno de esto su-
puestos? ¿De quién sospecha: de 
los carteles? ¿Cree usted que tales 
tragedias se dan por luchas terri-
toriales entre los muy malos? Y ha-
blando de gobiernos, ¿estos son 
sujetos activos o pasivos?

En medio de esta realidad de 
enfrentamientos en todo el mundo, 
inició en mi país el mes de la patria. 
Hay cohetes, mucho viva México, 
verde blanco y rojo, gran felicidad, 
todos nos sentimos orgullosos de 
ser mexicanos. Es la ocasión para 
muchos comerciantes informales, 
de hacer su agosto. Se venden ban-
deras tricolores, aun cuando la ma-
yoría sean chinas y de muy dudosa 
calidad, pocos analizan dichos qui-
zá trascendentes [1] y poco impor-
ta que falten 120 semanas para el 
fin del sexenio, que el 22 de este 
mes inicia el solsticio de otoño y 
que el 30 comienzan las precam-
pañas. De la sorpresa que nos pro-
metieron para el día de la patria, no 

hablamos, al parecer ya se adelan-
tó tanto la participación del presi-
dente de Cuba en los eventos, como 
la aprobación vía rápida de las mo-
dificaciones legislativa propuestas 
para el desempeño de la guardia 
nacional ¿Qué significa mantener 
su carácter civil, cuando financiera, 
administraba y operativamente de-
pende de la Secretaria de la Defen-
sa? ¿Se entretendrá a la SCJ, en la 
resolución de amparos de cualquier 
tipo, porque en realidad lo que se 
busca es ganar tiempo? ¿A qué se 
dedicarán los miembros de las po-
rras institucionalizadas mientras 
esto y muchas cosas más ocurren?

Abogada. Emprendedor social 
de Ashoka. Instituto para la 
Atención Integral del Niño 
Quemado (IAINQ)

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3qquMVC
https://bit.ly/3RUH4kN
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